

Vida Política

POR TELEGRAFO Y TELÉFONO

Madrid, 9 varias horas

LOS SUCESOS DEL CARMEN

A las diez de la mañana se reunió ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina, la vista de la causa instruida con motivo de los sucesos del cuartel del Carmen de Zaragoza.

Continuaron informando los defensores entre ellos el señor Ménendez Pajares que defendió al capitán San Agustín.

Recitó al final manteniendo sus conclusiones y solicitando cuatro penas de muerte, seis de cadena perpetua y los restantes de pena de seis a doce años.

Se suspendió la sesión a las tres de la tarde, para refundirla mañana.

FIRMA REGIA

El presidente del Consejo, al despedir esta mañana con el monarca sometió a la firma un decreto admitiendo la dimisión del gobernador civil de Tarragona y otro nombrando para sustituirle al que lo es en la actualidad de Ciudad Real.

También firmó el rey un decreto autorizando la presentación a las Cortes de un proyecto de ley aplicando a los obreros agricultores los beneficios de la ley de accidentes del Trabajo.

EL ACEITE Y EL TRIGO

El ministro de Fomento dijo que habiendo llegado a su conocimiento que había sufrido importante elevación el precio del trigo y el del aceite se disponía a adoptar inmediatas medidas para evitarlo.

En lo que se refiere particularmente al aceite, no se autorizará la exportación en tanto no se regulen de una manera eficaz en el mercado interior a precios equitativos y con el mayor número posible de garantías.

APOYANDO A ESPAÑA

Una numerosa comisión compuesta por vecinos socios del Círculo de la Unión Mercantil, del Fomento Grimal, de los Funcionarios Civiles, de las Sociedades «La Unica» y otras así como de otras entidades populares, visitó esta mañana el Presidente del Consejo, con objeto de pedirle que se mantenga la política del ministro de Fomento en pro del abaratamiento de las subsistencias y que se reforme el Código penal para imponer severas sanciones a quienes incurran en el delito de encarecimiento de la vida.

EL PROYECTO SOBRE EL TERRORISMO

El presidente del Consejo dijo esta mañana que el proyecto sobre el terrorismo se halla pendiente de estudio de los ministros, pues éstos tienen otros asuntos de palpitante actualidad que resolver.

De ese proyecto se han remitido copias a los ministros dándoles margen para que hagan las observaciones que estimen oportunas a fin de que en el primer Consejo de ministros que se celebre, pueda tomarse un acuerdo concreto.

DICE DATO

El jefe del Gobierno ha dicho a los periodistas que tenía noticias de que los representantes de las regiones olivareras van a presentar al Parlamento una proposición relativa a la exportación del aceite.

Algunos periodistas plúdieron al acuerdo del gremio de sastres de elevar el 100 por 100 sus facturas.

El señor Dato se limitó a contestar que la cuestión quedará arreglada muy en breve.

DECRETOS DE HACIENDA

El ministro de Hacienda ha estado esta mañana en Palacio y puso a la firma del Rey varios decretos fijando el capital por que han de contribuir algunas Sociedades extranjeras domiciliadas en España.

LOS DEBATES DEL SENADO

Hablando el señor Dato acerca de la discusión en el Senado de la contestación al Mensaje de la Corona, manifestó que no intervendrá en ella hasta que hayan terminado por com-

pletar las alusiones, con objeto de contestar a todas a la vez.

LOS OLIVAREROS

Declaró el jefe del Gobierno qué tenía noticias de que los representantes de las regiones olivareras se proponían presentar algunas proposiciones relacionadas con las exportaciones del aceite.

EL CONGRESO DE TRANSPORTES

El señor Dato manifestó esta mañana que en el expreso de la tarde saldría para Barcelona el ministro del ministerio de Estado con objeto de asistir a la sesión inaugural del Congreso internacional de Transportes que se celebrará en aquella localidad.

Para asistir también a dicho Congreso se encuentra en la ciudad condal el embajador de España en París, señor Quiñones de León y asistirá al mismo como delegado del Gobierno, el señor Ortúzar.

NUEVO CARDENAL

Tarragona — La noticia oficial de que en el Consistorio que hoy se celebrará en Roma será elevado a la dignidad cardenalicia nuestro arzobispo, doctor Vidal Barnaquer, ha sido recibida con júbilo en esta ciudad.

El Ayuntamiento, haciendo eco del general sentir de nuestra ciudad, está preparando un gran festejo recibimiento a nuestro prelado, que se encuentra en la corte en cumplimiento de sus deberes como párroco.

La Cámara de Comercio, Industria y Navegación, así como el Centro Industrial, se han asociado al júbilo de la ciudad, dirigiendo alocuciones a sus individuos para que se asocien al recibimiento que Tarragona tributará al nuevo cardenal.

Esta provincia estrictamente no había sido regentada por ningún cardenal desde el año 1568, que lo fue el Su Santidad ha delegado en el doctor Cervantes-

guardia noble conde de Salmerón para hacer entrega del nombramiento y birrete de cardenal al prelado, habiéndose recibido noticia de él de que saldrá de Roma para Tarragona en la tarde del día 7.

Se prepara solemne recibimiento, funciones religiosas, iluminaciones y reparto de bonos a los necesitados.

En el Círculo Tradicionalista

Por acuerdo de la Junta Directiva del Círculo Tradicionalista de esta ciudad, para conmemorar la Fiestas de los Mártires de la tradición, se rezará el Santo Rosario en los salones del mismo, mañana jueves a las ocho y media de la noche y el próximo domingo día 13, se celebrará a las once y media en la Iglesia de los Padres Carmelitas (Amara) una Misa diaconada y con responsa con la cooperación del brillante orfeón del Círculo.

Se suplica encarecidamente a todos los tradicionalistas, acudan con sus familias a estos piadosos actos.

El Presidente, CASTO MOCOROA

Sección Religiosa

EN CAPUCHINOS

Mañana jueves, día 10 de Marzo dará principio en la Iglesia de los Reverendos Padres Capuchinos, la Novena a Nuestra Señora de los Dolores.

Se hará por la mañana en vísperas durante la misa de seis, y por la tarde en castellano, a las siete, con exposición de Su Divina Majestad.

IGLESIA DEL SAGRADO CORAZON (Jesuitas)

(Obra de las Tres Marias)

Por estar celebrándose los Santos Ejercicios en esta Iglesia, se trasladó el de las Marias al tercer jueves de Marzo, día 17.

El señor Dato es villanamente asesinado

Al llegar a la calle de Serrano, desde una motocicleta, le hacen diez y siete disparos tres de los cuales hicieron blanco. — El conde de Bugallal presidente interino del Consejo.

A las doce y media recibimos al siguiente telegrama:

Dato ha ingresado en la Casa de Socorro de Buena Vista, muerto a tiros. Ignoró detallés.

ANTES DEL ATENTADO

A las nueve de la noche oyeron rumores de haberse atentado contra el señor Dato. No se concedía crédito a la noticia, pero ha resueltamente cierta.

Dato ha fallecido a consecuencia del atentado.

Dato había pasado la tarde en el Senado, asistiendo a la discusión del Mensaje. Había interrumpido a Chapaprieta porque este le recordaba que dijo que si era derrotado en las elecciones que abandonaría el Gobierno.

Dato se replicó que eso sería cuando fuera derrotado en la Cámara el Gobierno.

Terminada la sesión, Dato estuvo en el despacho de ministros hablando con Ezquerra y Montejano.

Después, a las ocho de la noche, salió, cogiendo un automóvil, marchando a su domicilio por las calles centrales.

La policía montaba guardia en el trayecto, nada advirtieron.

El auto, que es grande, iba conducido por un sargento de ingenieros Manuel Ros y el ayudante Juan Manuel Pascual.

Una moto que esperaba su salida.

Una moto que esperaba su salida en la puerta del Senado, siguiéndole por la calle del Arenal y Puerta del Sol, hasta la calle de Alcalá.

EL ATENTADO

Dato iba sentado en la parte derecha, al llegar a la puerta de Alcalá el automóvil tomó la vía de la izquierda del tranvía, hasta la parte donde desembocar las calles de Serrano y Olozaga.

En este momento, los ocupantes de la moto que seguía al automóvil hicieron una descarga cerrada contra la parte posterior del vehículo.

Para esto, apoyáronse de la moto, al objeto de hacer una puntería más corta.

Como las descargas se sucedían sin cesar el chofer dió al coche toda la marcha a fin de escapar de la agresión.

Al mismo tiempo, los desconocidos agresores, montaban en la moto, que puesta a gran velocidad desaparecieron rápidamente por la calle de Serrano.

EXPLICANDO LA AGRESIÓN

El ayudante del chofer Juan Manuel Pascual explicó el suceso en la siguiente forma:

Thamos con el presidente camino de su casa cuando al tomar la parte izquierda de la calle Alcalá sentimos una descarga Yo, que me sentí herido, grité al chofer: ¡nos han matado! El chofer al oírme, metió la máxima velocidad, no obstante lo cual, continuamos escuchando disparos hasta encontrarlos a unos veinte metros de la casa del Presidente, que como es sabido, está situada en la esquina de la calle de Legazpi.

Cuando llegamos hice señas a uno de los guardias, que prestaba servicio de vigilancia en la puerta de la casa del Presidente y le dije: Don Eduardo debe estar herido. A lo que contestó el guardia: «¡yo lo creí!». Entonces nos dirigimos rápidamente a la Casa de Socorro de Buena Vista, que está en el número 1 de la calle de Olozaga, para que fuera asistido el Presidente.

EN LA CASA DE SOCORRO

Al llegar el señor Dato a la Casa de Socorro fue asistido inmediatamente por el médico de guardia, don Luis Felipe Vizcaíno y don Adrián García López y el ayudante señor Barbero.

Vista la gravedad del herido, se le aplicaron un gran número de inyecciones de morfina y aceite alcalinizado, para conseguir una reacción, que reanimara un tanto al herido.

También se tomó la precaución de avisar rápidamente a un sacerdote, para que prestara al señor Dato los auxilios espirituales.

A pesar de los esfuerzos de los médicos, todo resultó inútil, porque el infeliz Presidente falleció a los pocos momentos de haber ingresado en el beneficio establecimiento.

LLEGAN LOS POLÍTICOS

La noticia del atentado fundió rápidamente hizo que se congregaran en la Casa de Socorro los prófhombres políticos, a punto tal, que a las nueve de la noche había parados ante el establecimiento más de 300 automóviles.

Los primeros en llegar fueron los señores Bergamín, Maura, Cañal y Sánchez Guerra.

LAS LESIONES DEL PRESIDENTE

Los médicos apreciaron al señor Dato las siguientes heridas:

Una penetrante en la región occipital con orificio de salida por el frente parietal izquierdo; otro en la región malar con orificio de salida por el maxilar posterior; otra penetrante en la región dorsal izquierdo.

El sombrero de copa, que llevaba el presidente tenía varios agujeros correspondientes a otros tantos balazos.

EFFECTOS DE LAS DESCARGAS

El automóvil donde iba el señor Dato cuando fué asesinado aparecía materialmente arruinado por el impacto de una puerta, que su futura víctima había adoptado en el interior del vehículo. Este en su parte posterior aparecía agujereado por los proyectiles en forma de un rectángulo perfecto de una dimensión de medio metro, en la forma horizontal y algo menos en la forma vertical y algo menos en la forma vertical. En el ángulo superior izquierdo de dicho rectángulo hay cinco balazos, siendo el total de los que aparecen en la parte posterior del automóvil diez y siete.

EL AYUDANTE HERIDO

A consecuencia del tiroteo también resultó herido el ayudante Pascual, que tiene una herida en el frontal parietal izquierdo.

EN UN BUSCA DE NOTICIAS

En la Casa de Socorro se presentaron momentos después de haber fallecido el señor Dato el comandante del Regimiento marqués de Torrecilla, el presidente y el fiscal de la Audiencia, quien intervino directamente en el sumario.

Todos los presentes estaban impresionadísimo.

LA FAMILIA DE DATO

A las nueve de la noche se presentaron en la Casa de Socorro la esposa, hijas del asesinado Presidente, produciéndose una escena emocionantísima.

La esposa del ilustre político se impresionó tanto que el Cardenal Almaraz tuvo que sacarla de la sala de operaciones y conducirla en un automóvil a su domicilio.

U REUNION DE MINISTROS

En la misma Casa de Socorro se reunieron los ministros para cambiar impresiones, recordando trasladar el cadáver del señor Dato al despacho de la Presidencia, pero no pudieron cumplimentar el acuerdo por oposición resuelta de la familia del fallecido.

EL TRASLADO DEL CADÁVER

En vista de las peticiones de la familia, a las diez de la noche fué colocado el cadáver en una camilla y fué trasladado al domicilio particular.

El oficial de la Guardia Civil, ayudante del señor Dato y algunos políticos, quisieron realizar la conducción, pero

se opuso a ello el ministro de la Gobernación ordenando que fueran los camilleros los que lleven.

La triste comitiva iba rodeada por fuerzas de seguridad de a pie y de a caballo. Y junto a la camilla marchaban a pie las hijas del fallecido Morando constantemente.

LA LABOR DEL JUZGADO

A las mismas fueron trasladados al juzgado el automóvil y el chofer que lo conducía.

Antes de esto recogió sobre el cadáver del señor Dato una cartera de piel con cifras de oro, en las cuales se había detenido una de las bolas.

En el asiento del automóvil también fueron recogidos algunos proyectiles.

JUEZ ESPECIAL

Ha sido nombrado juez especial, para intervenir en este asunto el del Distrito de la Inclusa.

LOS FOTOGRAFOS

La familia del señor Dato se ha opuesto resultante a que los fotógrafos tiren placas del cadáver en la sala de operaciones.

ESPINOSA DE LOS MONTEROS SE DESMAYA

El señor Espinosa de los Monteros, deudor del señor Dato, que falleció también el primero que acudió a la Casa de Socorro, sufrió tal impresión que se desmayó al conocer que el señor Dato había fallecido.

ENORME IMPRESIÓN

La impresión producida en Madrid al conocerse la noticia fué enorme.

El público en general y más especialmente los políticos acudieron a los centros oficiales y a la oficina de prensa de teléfonos, para conocer detalles del atentado que por haber sido perpetrado a hora avanzada de la noche, no pudo ser alcanzado por los diarios vespertinos.

CONSEJO EN PALACIO

A las once de la noche se reunieron los ministros en Conse